

La Voz de la Verdad

DIARIO CATÓLICO Y ANTILIBERAL

EL DE MAYOR CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA

SE PUBLICA CON CENSURA ECLESIASTICA

Núm. 1.813 - Año VII.

La correspondencia al Director ó Administrador.

Lugo, Jueves 16 de Marzo de 1916.

Redacción, Administración y Talleres, Conde de Pallares, 9

FRANQUEO CONCERTADO

Crónica de Italia

LA ACCIÓN SOCIAL DE LOS CATÓLICOS ITALIANOS

La guerra, como es natural, ha suscitado una infinidad de problemas, más o menos urgentes de carácter social. Y como siempre sucede, han sido los católicos los primeros en darse cuenta de ellos y proponer las soluciones, no obstante habérselos hecho siempre, con sistemática constancia, el vacío del silencio, o hurtado sin escrúpulos sus iniciativas; que aquí, como en todas partes, los católicos somos de una candidez que raya en tontería. «Declama D'Annunzio una de sus llamadas poéticas, que no tiene ni ritmo, ni rima, ni ideas, ni forma, que generalmente son una grotesca parodia de nuestros Salmos y nuestros himnos». Todos nuestros periódicos le hacen el reclamo. ¿Tomamos nosotros iniciativas tan importantes como la campaña antipornográfica, las escuelas para la reeducación de los mutilados, cuyos maestros son Salesianos en su mayoría y cuyos directores también religiosos? Los grandes diarios liberales no dicen «esta boca es mía». O si hablan, es cuando han cesado los diarios católicos, y el público, siempre ligero y desmemoriado, ha olvidado a los autores de la iniciativa, de modo que hasta a veces aparecen *Il Corriere de la Sera* o la *Stampa* o algún otro de esos taimados órganos liberales como descubridores y autores de lo que iniciamos nosotros.

La necesidad de avituallar al ejército ha atropellado en todas partes con muchas leyes sociales, y es claro que tampoco nos hemos librado de eso aquí. Una de las primeras leyes vulneradas fué la del descanso festivo; otra la del trabajo nocturno; otra la del trabajo de mujeres y niños. El ejército consume de día y de noche, en domingo y en lunes. Luego hay que proveer de día y de noche, en domingo y en lunes. Pero esto necesita un límite. Es justo que a lo menos se establezcan turnos. Pues cosa tan natural, no se les ocurrió sino a los católicos, como no se les habría ocurrido sino a ellos que la pornografía debilitaba al soldado y apagaba su patriotismo. Se hizo la campaña, se formó opinión, y ¡vamos! lo que se podía obtener, se obtuvo.

La mayor parte, ¿qué digo? el 90 por 100 de los beneficiados, ignora a quién debe estos favores. Y lo más triste es que lo ignoran hasta los nuestros; pues aquí como allá, los liberales no leen los diarios católicos, pero los católicos leen los diarios liberales, descuidando frecuentemente los nuestros. De lo cual no quisiera que mis lectores se escandalizaran, ni que fueran a tomar estas mis palabras como una diatriba contra los católicos. Es que aquí como allá no conocemos todavía nuestro deber.

Cuando en 1902, si no yerro, el Príncipe Bulow presentó al Parlamento alemán una ley protectora de la Agricultura, se levantó en los industriales una verdadera tempestad; y el gran estadista la afrontó y serenó con una perogrullada: «ella es la que da la vida a la nación; y si estalla una guerra, y cierra las fronteras, ella es la única que puede remediar o siquiera aliviar las calamidades.»

El problema de la Agricultura es vital para todas las naciones, aun para los que tienen los mares abiertos y libres y las fronteras dilatadas por todos los horizontes, como ocurre con la Múltiple Inteligencia, hasta para los neutros, como los españoles y los sudamericanos.

Era natural que el problema se nos presentara también en Italia, y se presentara grave, amenazador, de múltiples aspectos. ¿Quién lo ha visto venir, lo ha afrontado, lo ha propuesto a la opinión y al Gobierno? Los católicos, ellos los primeros, ellos los únicos.

Lo primero que se ha presentado es la escasez de los brazos. De Alemania decía Bulow que eran los campesinos los que formaban los ejércitos; igual pasa aquí; más del 80 por 100 de los soldados proceden de los campos. Y como en los campos no ha habido las exenciones que en las ciudades, la crisis no tardó en presentarse. Mucho ha hecho la caridad por resolverla; pero la caridad en este como en

todos los complejos problemas sociales, no puede hacerlo todo.

Mucho ha hecho la caridad en los campos, pero urge el remedio radical. Urge ante todo que los campos no se queden sin cultivo por falta de brazos. Los socialistas y liberales ¡parece imposible! querían que se suprimiese el descanso dominical en los campos y se obligase a trabajar a las mujeres y a los niños; y hasta se dice que estaba ya preparado el proyecto de ley, proyecto inútil, porque los que pueden trabajar, ya lo hacen. Pero hay trabajos que sólo los hombres, y hombres fuertes y avezados, pueden hacerlos.

Pues he aquí que ahora los católicos, con sus obispos al frente, dirigen esta campaña simpática. Piden al Gobierno, si no exención militar de los campesinos necesarios para cultivo de las tierras, como se ha concedido a los industriales y obreros que preparan municiones y automóviles y motores, (lo que sería justo, pues la Agricultura sostiene a la nación aun más que los cañones), si una licencia en las épocas de mayor trabajo.

Para esto y algo más se reunió una importante asamblea en Ferrera, compuesta de más de 30.000 agricultores entre grandes y pequeños, todos católicos, o por lo menos en su inmensa mayoría y por iniciativa de los señores Obispos y los párrocos. ¿Habrán tenido efecto sus resoluciones? Pronto se verá.

Quiero terminar con una cosa que seguramente alegrará a mis lectores y es que la campaña antipornográfica produce sus efectos, legales. El mismo Salandra se ocupa en redactar y presentar un proyecto para reprimirla. El Parlamento se abrirá el 10 de marzo, y eso será sin duda uno de los proyectos que aprobará.

R. FIERRO.

Estudio crítico de la conclusión de la guerra

Los economistas demuestran como dos y tres son cinco, que la guerra no puede durar más de un año, porque los recursos de los beligerantes se agotan; pero quien sabe si cuando no haya dinero, si tienen comida comerán, y si tienen minas de carbón y hierro, seguirán forjando cañones y granadas.

La única manera de hacer vaticinios consiste en estudiar la historia, por aquello que decía el poeta:

El mundo siempre ha sido de una suerte quien mira lo pasado, lo porvenir advierte.

Mirando lo pasado, nos dice la historia, que muchas veces guerras tremendas, en las que como ahora han entrado en juego casi todas las naciones de Europa, terminaron por el cansancio de las naciones. ¿Estarán ya cansadas las naciones de matar y de morir, o tendremos que esperar aún más?

Hay que tener en cuenta que la Historia no presenta ejemplos completamente semejantes porque esta guerra no se parece a las anteriores. Antes se batían solamente los ejércitos, que muchas veces eran de mercenarios, y siempre de profesionales, pero ahora con el servicio militar obligatorio, los que luchan son todos los hombres de las naciones. Pero precisamente, esto contribuirá, sin duda, a hacer que las naciones se cansen de la guerra más pronto que antiguamente, y aquellas guerras de los 100 años, aquellas guerras de los 30 años, ni aún de los 7 años no se repetirán.

Ahora bien, este cansancio de las naciones se ha de manifestar en forma de deseo de hacer la paz, de protesta de seguir la guerra, o de revolución, según la resistencia que encuentre a satisfacer sus aspiraciones. De todos modos, aun accediendo desde que el movimiento pacifista se inicie, hay un 90 por 100 de probabilidades de que la revolución sea la manifestación del imperioso deseo de hacer la paz.

Esta revolución se ha de iniciar en el ejército y ha de ser fulminante, porque no habrá con qué combatirla.

Se han estudiado las épocas más propicias para las revoluciones, deduciéndolas de las revoluciones pasadas, y dicen los libros que en España e Italia las revoluciones estallan en el verano y otoño, y también creo recordar que en Fran-

cia ocurre lo propio.

Esto lo saben perfectamente los partidos avanzados, y en sus libros he leído tan curiosa cualidad; me parece que es en uno que se titula «Los suggestionadores de muchedumbres».

El adivinar el porvenir de un modo cierto sólo corresponde a Dios Nuestro Señor, para el cual todo es presente, no existiendo ni el pasado ni el futuro; pero el hombre puede por el estudio y por el cálculo de probabilidad acercarse algunas veces a la solución.

Y la deducción que pudiéramos llamar científica acerca de la conclusión de la guerra actual, es: que si ha de terminar pronto, será porque alguna nación se cansa y se revolucione.

Y si el cansancio, con la revolución no llega, la guerra, por agotamiento de hombres o de elementos de lucha, tal vez dure aún varios años.

De suerte que el atisbar los movimientos revolucionarios en cualquiera de las naciones nos darán indicios de quien no puede más con la carga, e indicará quien pide la paz y quien pierde la guerra.

Pero lo prudente en las naciones neutrales, es prepararse como si la guerra fuese aun a durar cinco años, porque si termina antes es una equivocación agradable, pero si creemos que se ha de acabar de un momento a otro y después resulta que dura mucho, y que no hemos hecho provisiones, la decepción es horrible.

SEBASTIÁN MANTILLA.
Teniente Coronel de E. M.
Crítico militar de Prensa Asociada

La enajenación de bienes en Méjico

Se prohíbe a los extranjeros

En la República mejicana, víctima de tantas revoluciones anárquicas y dominada por un tripe desorden que tanto daña los intereses nacionales y extranjeros, de éstos particularmente los españoles, adquiridos a fuerza de laboriosidad y de trabajo, se está realizando una obra perniciosa, cuya finalidad parece inspirada en las orientaciones de aquellos movimientos de violencia señalados por una odiosa persecución contra el catolicismo.

Útimamente ha sido publicada una disposición importante, que puede trascender a los intereses españoles, digna de ser reproducida.

La copiamos de *El Demócrata*, y dice así:

«El señor Licenciado Gerardo Toledo, jefe de la Sección de Archivo, Biblioteca Notariado y Estadística de la Secretaría de Justicia, proporciónó a uno de nuestros reporteros, para su publicación, el texto de la circular número 19, la cual ha sido girada a los señores notarios, director del Registro Público y Consejo de notarios para hacerles saber que por acuerdo del ciudadano primer jefe del Ejército constitucionalista, se prohíbe a los notarios den la autorización e responsable para contratos en los que sea mejicano el enajenante y extranjero el adquirente, advirtiéndoles que deben consultar a dicha Secretaría los casos que parezcan dudosos en este particular, antes del otorgamiento respectivo, haciéndose creedores, por la infracción de esta disposición, a responsabilidades que se castigarán en los términos que marca el artículo 37 de la ley vigente del Notariado.

El texto de la circular es el siguiente:

«CIRCULAR NUMERO 19

Con el fin de que los notarios públicos ajusten su conducta al criterio establecido por esta Secretaría, con acuerdo del ciudadano primer jefe del Ejército constitucionalista encargado del ejecutivo de la República, en lo que respecta a enajenaciones de bienes raíces o derechos reales sujetas a registro; y teniendo en consideración que, con posterioridad a la fecha en que se adoptó este criterio, según el cual esta misma Secretaría rehusa la inscripción de operaciones que importen enajenación hecha por un mejicano a un extranjero, aquellos funcionarios han autorizado contratos en los cuales el adquirente es extranjero y el enajenante mejicano; que aun cuando estos contratos quedan sin registro y no surten sus efectos con relación a tercero, con su solo otorgamiento se hace negatorio el propósito para el que se adoptó dicho criterio restrictivo, fundado en motivos de interés general en los actuales momentos; con acuerdo también de la primera Jefatura, se prohíbe a los notarios la autorización de contratos en los que sea mejicano el enajenante y extranjero el adquirente, debiendo consultarse a esta Secretaría los casos que parezcan

dudosos en este particular antes del otorgamiento respectivo. La infracción de esta disposición traerá responsabilidad, que se castigará en los términos del art. 87 de la ley vigente del Notariado.

Y lo comunico a usted para su debido cumplimiento.—Constitución y Reformas.—Méjico 17 de febrero de 1915. El secretario de Justicia.—R. Estrada.»

El nuevo director del Museo Arqueológico



Don José Ramón Mérida

Pocos nombramientos habrán causado tan excelente impresión en el mundo del Arte, y particularmente en el que al estudio del Arte en la antigüedad se dedica, como el de D. José Ramón Mérida, para el cargo de director del Museo Arqueológico Nacional. Si otros méritos no poseyera, su labor de más de quince años como director del Museo de Reproducciones, sería bastante para que sin vacilaciones se le designase para ocupar la vacante que al jubilarse, produjo el Sr. Amador de los Ríos.

Sus conferencias sobre los grandes artistas de ya muy lejanas Edades y sobre los tesoros artísticos que de ellos han llegado hasta nosotros, además de sus obras de análisis, crítica e historia fructuosas y otras de una cultura tan amplia como profunda, le han colocado en lugar preeminente entre los que pudieran aspirar a la dirección del Museo Arqueológico. Además de Académico de la de San Fernando, es el Sr. Mérida un escritor eruditísimo y una de las personalidades más ilustres del docto cuerpo de Archiveros y Bibliotecarios.

Un suicidio colectivo

O barbaro teuton mostrauvase cauto en sus relagoas con Portugal, como dijo hace tiempo *O Mundo*, de Lisboa, pero el Gobierno portugués se cansó de tanta cautela, y a estas horas ya tenemos a Portugal en estado de guerra con los Imperios Centrales.

La gran masa del país vecino jamás apeteció este conflicto que repugna, desde luego, a la conciencia y a las opiniones de las clases conservadoras lusitanas, que son francamente germanófilas; pero a Inglaterra, por hacerse con unos barcos más y en su afán de complacer a países neutrales, en la contienda le conviene, y la voluntad inglesa ha prevalecido.

El hecho es que Portugal ha provocado una ruptura que le coloca de lleno en el grupo de los beligerantes aliados enemigos de Alemania, y que de un momento a otro, cuando puedan y les convenga, los submarinos alemanes podrán causar daños en Lisboa o en Oporto.

La tragedia portuguesa, que comenzó con el asesinato infame de 1909, toca a su fin; ya estamos en el principio del último acto. La guerra con Alemania precipitará los acontecimientos, y los republicanos de Lisboa podrán ufanarse de haber derribado un régimen y de haber destronado la independencia de su patria.

Porque sea el que fuese el desenlace de la guerra, no puede haber salvación posible para Portugal, y aunque Alemania no consiguiese aplastar a Inglaterra, tampoco quedaría impune la insensatez de los lusitanos.

En el tratado de paz que ha de seguir a la formidable guerra, es forzoso que los beligerantes que se hayan conservado fuertes busquen compensaciones a costa de los débiles. Portugal entra en la lucha en el momento más oportuno para formar parte del botín.

Se ha dicho que los pueblos no se suicidan jamás; en efecto, la Historia del mundo no registra casos del suicidio colectivo de una nación. Pero ahí está Portugal para desmentir a la Historia.

CIRIO VENTALLÓ.

Crónica judicial

Una falsedad

El jurado de Becerreá entendió ayer de denuncia de falsedad.

Los procesados eran tres: Luis Alvarez Pereira, declarado rebelde, su madre Carmen Pereira Prieto, y Francisco María Cal Corbeiro. Estos dos últimos se sentaron en el banquillo, acusada la primera de autora de una tentativa de falsedad en documento público y el segundo de cómplice.

Comenzó el procedimiento en virtud de denuncia presentada al juzgado correspondiente, por el notario de Becerreá D. Raymundo Casal. El procesado Luis Alvarez Pereira, contrajo matrimonio con una hija de Carmen Doval. Esta encontrábase viuda de Antonio Seijo da Cal, sin que se hubiese practicado la liquidación de la sociedad de gananciales.

Al otorgarse las capitulaciones matrimoniales, Carmen Doval prometió dotar a su hija.

Como transcurriera el tiempo sin que constituyera la dote, Luis llevó ante el notario de Becerreá Sr. Casal, a su propia madre que presentó fingiendo ser Carmen Doval, y llevó también a su amigo Francisco María Cal, para que buscara testigos, y fuese el mismo testigo de conocimiento de los otorgantes.

Todo pasó como una seda. La fingida Carmen Doval apareció cediendo a su yerno Luis todos los derechos que le pudieran corresponder en la liquidación de la sociedad de gananciales.

Llegó el momento de firmar, y el procesado Francisco para eludir responsabilidades, no firmó, pretextando que como tenía parientes en el lugar de donde eran los otorgantes quería evitarse disgustos. Con lo cual entro en sospechas el notario, y no llegó a formalizarse el documento.

Compradas las sospechas, como ya decimos arriba, el notario denunció el hecho.

En el acto del juicio comparecieron varios testigos, dejando de hacerlo varios de cargo.

Practicóse la prueba documental y comenzaron los informes.

El teniente fiscal Sr. Rubido acusó a los procesados, pronunciando un luminoso informe estudiando el concepto de falsedad, y haciendo responsables a los dos procesados.

El Sr. Prieto Rivera abogó eloquentemente por la absolución de Carmen Pereira Prieto, de quien dijo que había ido a la notaría enajenada por su propio hijo.

El Sr. Tapia hizo un detenido estudio de la complicidad, partiendo del hecho de la inocencia de Carmen Pereira, para llegar de deducción en deducción a negar toda responsabilidad para su defendido, que cuando llegó el momento de firmar desistió de toda cooperación al hecho que se califica de delictivo.

Tras de un breve resumen de la presidencia el jurado se retira a deliberar, dictando un veredicto de inculpabilidad, pronunciando en su virtud la Sala sentencia absoluta.

La exportación de puntales

Sobre una denuncia

La denuncia formulada en estas columnas respecto a la exportación de puntales de mina para las trincheras francesas que vienen preparando dos empleados de esta provincia, ha llegado a oídos del presidente del Consejo de Ministros.

El *Correo Español* publicaba el

mismo día que nosotros idéntica denuncia, concretando que se trataba de un ingeniero de la diputación provincial y de otro de la Jefatura de Obras Públicas de la provincia.

En el número del *Debate* llegado hoy a Lugo, se copia nuestro suelto, comentándolo muy oportunamente, y en la sección de información política dice lo que a continuación insertamos.

Refiere la conversación de los periodistas con el Conde de Romanones. Un reporter preguntó al jefe del gobierno sobre la exportación de mulas, y a seguida otro entabló la conversación siguiente:

«¿Y respecto al compromiso de exportar a Francia 10.000 toneladas de puntales de mina?»

«Nada sé de este asunto—replicó el presidente del Consejo de ministros.»

«Pues *El Debate*—repuso el reporter—se hace eco de ese rumor que acege casi toda la Prensa del Norte de España.»

«Me enteraré de lo que haya en este asunto que, desde luego, tiene mucha importancia, porque esa madera, que debe reunir condiciones especiales, puede hacernos falta a nosotros. Lo que sí ha hecho el Gobierno, en una Real orden reciente ha sido prohibir la exportación de la madera ordinaria.»

«Lo más grave señor presidente, es que según esos periódicos, dos funcionarios del Estado son los que buscan esas 10.000 toneladas de puntales.»

«Esto—replicó el conde—no alcanzo a comprenderlo; de todos modos verá lo que hay en este asunto, que considero repito, de gran importancia.»

Nos satisface que estos asuntos no pasen desapercibidos del gobierno y del público. Claro está que no tenemos gran confianza en el gobierno, pero bueno es que estos hechos no pasen sin la sanción de la opinión pública.

Y ahora una pregunta ¿que opina de esto nuestra diputación provincial?»

VALES FAILDE

Una conferencia y un libro

En la Academia de Jurisprudencia disertó el culto provisor de la diócesis de Madrid-Alcalá, Sr. Vales Failde, acerca del tema «Causas canónicas para el divorcio», obteniendo un verdadero éxito.

El salón de actos de la Academia estaba abarrotado por un selecto y distinguido público, entre el cual figuraban ex ministros, literatos, magistrados y casi todo el Colegio de Abogados de Madrid.

El orador fué muy aplaudido y felicitado por su brillante disertación.

El Sr. Vales Failde se ocupa actualmente en redactar una obra que tendrá varios tomos relativa a «Los patriarcas de Indias».

Analiza en ella el culto e inteligente literato, la labor realizada por cada uno de ellos, y principalmente la que efectuó desde tan elevado cargo el renombrado gallego D. Manuel Ventura Figueroa y Barreiro.

En esta obra se recogen curiosos datos sacados de documentos existentes en los archivos del palacio histórico y del ministerio de Estado.

El del patrimonio real fué puesto a su disposición por D. Alfonso para tan interesante trabajo.

Aunque todavía de él no se sabe nada, es muy probable que el señor Vales Failde sostenga en esta obra la conveniencia del restablecimiento del patriarcado de Indias; pues en diferentes ocasiones ha manifestado que lo considera como un nuevo y fuerte lazo de unión entre España y América.

ISAAC CORREA CALDERÓN

MÉDICO

Ex-alumno interno, por oposición, del Real Hospital clínico de Santiago de Galicia. Grado de Licenciado a Mérito, por oposición, de la Facultad de Medicina.

Horas de consulta: de 10 a 12.

OBISPO IZQUIERDO NÚM. 1.—LUGO.

Balance de las operaciones

En todos los frentes

En la región de Verdun no ha habido cambios de importancia, dicen de Berlín, y esto mismo vienen a decir los comunicados franceses. La situación es pues estacionaria. Hay, eso sí, violentos bombardeos, en ambas orillas del Mosa, indicios seguros de nuevos y próximos ataques, que los alemanes poco a poco van cercando la plaza, y los franceses se defienden con bríos.

Peró ¿cual es la situación de unos y de otros?

Según el coronel Rausset escribe en *Le Journal*, los alemanes en la orilla izquierda, se encuentran dueños de la meseta inmediata al bosque de los Cuervos, de igual altura que la cota de Mort Homme, y del barranco central entre las dos mesetas. Los ataques alemanes se dirigen especialmente contra Mort Homme, que conquistada obligaría a los franceses a retirarse a la última línea de defensa, a tres o cuatro kilómetros de Verdun, compuesta por Charny, Fort de Vacheranville, Fort de Mavre, y Bourru. Esta línea es fuerte de veras, y si se pierde ya no hay más que evacuar Verdun.

En la orilla derecha, según se desprende de lo que dice *Le Temps*, los alemanes son dueños del pueblo de Vaux.

En el bosque de Le Prete, los alemanes contraatacaron intentando recuperar las trincheras de Croix des Carnes, pero sin fruto.

Por fin los italianos obedeciendo la consigna de los aliados se han propuesto ayudar a los franceses, tomando la ofensiva en el Isonzo. Ya tenemos en acción otra vez a las tropas de Cadorna que según los informes austriacos atacan violentamente el frente enemigo. ¿Darán los italianos el do de pecho, tomando Gorizia?

También de Rusia llegan noticias de una actividad en el frente ruso-austroalemán. Los austrohúngaros a juzgar por un despacho de Roma, acumulan grandes contingentes en los alrededores de Czernovitz. En el Dniester los rusos intentaron avanzar siendo contenidos por los austriacos.

En la Besarabia, los rusos (noticias de Bucarest) construyen tres grandes líneas férreas en la Besarabia, y concentran importantes fuerzas en Reni.

Todo indica que la lujá va a entrar en un periodo álgido, decisivo, en que los beligerantes agotan sus últimos recursos para terminar de una vez con esta guerra que aniquila a los pueblos

DON DARÍO

Un tren en un túnel

Un descarrilamiento

Entre Oural y Rubián

En las primeras horas de la mañana de anteayer se tuvo noticia en Lugo, de un descarrilamiento que se decía ocurrido en el túnel del Oural.

Más tarde supose que el tren descarrilado había sido el ascendente llamado del pescado, que pasa por Lugo a las dos de la madrugada.

Las primeras noticias fueron comunicadas por el telégrafo de la estación de Rubián a Monforte y a esta capital.

Inmediatamente que en Monforte se tuvo noticia del accidente, se organizó un tren de socorro.

El descarrilamiento ocurrió entre las estaciones de Oural y Rubián, al salir el tren del túnel número 73, que es el último de aquel trayecto.

La vía descendiendo rápida, y debido quizá al mal estado de las uniones de los rieles, uniéndose a la velocidad que llevaba el tren, éste quedó cortado, siguiendo la máquina sola hasta la estación de Rubián, donde el maquinista se dió cuenta de que el tren había descarrilado.

Los coches descarrilados han sido doce, todos ellos de mercancías. Por fortuna no ocurrieron desgracias.

Los daños materiales no han sido tan grandes como se suponía en un principio. Los vagones no han sufrido grandes desperfectos. Únicamente han quedado destruidos los topes y los enganches.

Una vez que llegó al sitio del accidente el personal enviado de Monforte, se procedió a trabajar para dejar expedita la vía.

El tren mixto descendente número 439 tuvo que quedar detenido en Rubián, trasbordando los viajeros al tren corto número 1.408 que sale de Lugo a las 7:20 de la mañana. Este tren pasó por Lugo a las dos y media de la tarde pero sin conducir correspondencia.

El correo descendente también quedó detenido en Rubián, trasbordando los viajeros y la correspon-

dencia, el correo ascendente, que pasó por Lugo a mediodía, y regresó a las siete y media de la tarde.

Los viajeros tuvieron que atravesar a pie unos centenares de metros, por encima del túnel.

A última hora de la tarde habían sido retirados ya tres vagones.

Ayer por la mañana quedó expedita la vía.

Santiago

El entierro del canónigo señor Fidalgo.

Después del coro y misa conventual celebráronse en la Basílica Metropolitana los funerales por el alma del canónigo Sr. Fidalgo, asistiendo la orquesta y voces de Capilla.

Dijo la misa el capítular más moderno Sr. Rodríguez Villasanté.

El duelo estuvo formado por el arcediano señor Tobío, magistral Sr. García y canónigo de gracia Sr. Rodríguez (D. Claudio).

Ayer tarde el Cabildo con cruz alzada y el clero beneficiar de la Basílica, presididos por el arcediano señor Tobío, dirigióse a la entrada de la Alameda, para recibir el cadáver del canónigo fallecido que venía en una carroza fúnebre desde el Sanatorio de Conjo y con el clero de aquella parroquia que también hubo de seguir hasta la Catedral.

Las calles del tránsito de la comitiva hallábanse atestadas de gente, pues el fallecimiento de este malogrado canónigo causó en el pueblo muy penosa impresión, debido en gran parte, a las muchas simpatías de que gozaba y al triste fin de sus días.

Recogían las cintas del fúnebre los canónigos Sres. Tafall, Caeiro, Camba y Calvo Escribano.

El cadáver quedó expuesto al público en la Sala Capitular, convertida en capilla ardiente, que durante la tarde y mañana fué muy visitada.

Esta mañana, después de los funerales, recibió sepultura en los claustros de la Basílica.

Conferencias históricas

Anoche en la Juventud Antoniana inauguró una serie de conferencias históricas el erudito cronista del Convento de San Francisco R. P. Atanasio López.

Maestro en el cultivo de la ciencia histórica, este ilustradísimo publicista por espacio de una hora mantuvo el interés de cuantos han acudido al antiguo Palacio de Amarante, para escuchar la lectura de un gran montón de cuartillas en las cuales encerró la materia de su primera conferencia.

TUY

Por el arzobispo de Valencia.—Los eccléticos portugueses

Se celebraron en la Catedral de Tuy, por disposición del obispo Sr. Eijo y del Cabildo, solemnes funerales en sufragio del arzobispo de Valencia, Sr. Menéndez Conde.

En la nave central del templo, levantábase un catafalco, con la mitra y el báculo.

En dos largos bancos, estaban las autoridades y comisiones invitadas.

En el presbiterio tomó asiento el Ayuntamiento, que concurrió bajo mazas, presidido por el alcalde accidental Sr. Cela.

También se le reservaron puestos en el presbiterio, a los parientes del finado arzobispo, D. Bonifacio Menéndez Conde, teniente coronel de Ingenieros, y D. Vicente Menéndez Conde, fiscal de la Audiencia de Pontevedra.

Asistieron además todos los religiosos y religiosas de la ciudad, los seminaristas internos y los alumnos y alumnas de todos los Colegios.

Presidió los funerales el señor obispo. Dijo la misa el arcediano D. Victoriano Serrano de la Riva, asistido de los beneficiados señores Fernández Costas y Borrón.

Oñclaron en la absolución del túmulo, el señor obispo y cuatro dignidades del Cabildo Catedral.

La capilla de música cantó un solemne oficio de difuntos.

—Días pasados estuvo en Vila Nova de Cerveira, monseñor Joaquín Domínguez Mariz, el gran caudillo de la causa católica del norte de Portugal.

El ilustre sacerdote dió allí una brillante conferencia acerca de «La Unión de los católicos.»

Entre el numeroso auditorio figuraban todos los párrocos y demás sacerdotes de los ayuntamientos de Caminha, Cerveira y Valencia.

En estos distritos fueron fundados centros católicos.

Los ferrocarriles secundarios

Cámara de Comercio

Esta Corporación ha dirigido a los Excmos. Sres. Presidente del Consejo, Ministro de Hacienda y Ministro de Fomento, el siguiente telegrama circular:

«En nombre Cámara de Comercio ruego Vuestre Señoría inmediata y favorable resolución asunto ferrocarriles secundarios por cuanto contribuye aumento riqueza país y su construcción facilitaría trabajo obreros resolviendo actual crisis y evitará terminación guerra emigración capitales y braceros.—Presidente.—Pujol.»

Telegrama que el Ministro de Hacienda ha dirigido al Sr. Presidente de la Cámara de Comercio.

«Recibo telegrama y no sé si será posible por decreto modificar ley ferrocarriles secundarios y aunque haré todo cuanto esté a mi alcance no creo que esa reforma contribuyese a aliviar crisis obrera actual por ser indispensables trámites preparatorios que invierten tiempo.»

Información telegráfica

De nuestra Agencia

PRENSA ASOCIADA

CONFERENCIAS

España

Consejo de Ministros

A la entrada

Ministro enfermo

El consejo de Ministros de esta tarde comenzó a las seis.

El Conde de Romanones dijo al entrar que los conflictos obreros ofrecían mejor aspecto. En Barcelona reina tranquilidad. Respecto de Bilbao manifestó que sus impresiones eran de que se impondría la cordura.

Manifestó también que hoy no asistiría al Consejo de ministros D. Amós Salvador, por encontrarse enfermo, aunque por fortuna no de gravedad.

Las sociedades extranjeras

Don Miguel Villanueva llevaba únicamente un expediente fijando el capital de las sociedades extranjeras.

Miranda

El ministro de Marina dijo que pensaba someter a la aprobación de sus compañeros, el nuevo reglamento del cuerpo de auxiliares de oficiales de Armada.

Los reporteros le preguntaron acerca de la anunciada suscripción para regalar a la Marina de guerra española un submarino.

El general Miranda aplaudió la idea inspirada en un alto sentimiento patriótico, celebrando que la opinión vayan fijando su atención en los asuntos navales, y comprendiendo la importancia inmensa de la defensa naval de España que es precisamente una potencia marítima.

Dijo que los submarinos costaban aproximadamente un millón de pesetas por cada mil toneladas.

Luque

El general Luque habló de la enfermedad del general Weyler al cual dedicó sentidos elogios.

Después, respondiendo a preguntas de los periodistas dijo que no había visto al general francés Liautey, residente de Francia en Marruecos. Estuvo en el hotel donde se hospeda, dejándole tarjeta.

No dió importancia al viaje del referido general.

También fué interrogado respecto a las operaciones que se dicen realizadas en Tetán. El ministro de la Guerra, las desmintió terminantemente, añadiendo que no se ha pensado en realizar ninguna clase de operaciones y que la tranquilidad en Marruecos es absoluta.

Lamentó que tan fácilmente se diera crédito a toda clase de rumores y fantasías, que carecían del menor fundamento.

Alba

El ministro de la Gobernación, dijo que probablemente se ocuparían de los problemas obreros y de las subsistencias.

Añadió que reinaba tranquilidad en toda España, y únicamente en Logroño había alguna agitación obrera contra la carestía de las subsistencias, por cuyo motivo había conferenciado por teléfono con el gobernador de aquella provincia, dándole instrucciones para resolver el conflicto.

Los demás ministros nada llevaban.

Nota oficiosa

Las subsistencias

El consejo terminó a las ocho y media de la noche. Como de costumbre el Sr. Alba fué el encargado de facilitar a la prensa la referencia oficiosa del consejo. Dijo el ministro de la Gobernación que le habían seguido ocupándose de los problemas del trabajo y de las subsistencias.

Los Sres. Villanueva y Alba, dieron cuenta de las incitaciones de trigo que se habían llevado a cabo. Se ratificaron los acuerdos de llevar adelante esta medida en las provincias que sea preciso, por ser de indudable trascendencia y de muy buenos resultados, según se estaba demostrando, con lo realizado hasta la fecha.

El carbón, el yute y el sulfato de cobre.

Tratóse después de la escasez grande que se nota de ciertos productos muy necesarios como son el carbón, el yute y el sulfato de cobre.

Se convino en que respecto del carbón, se vea la forma de que las compañías mineras de España fueren la producción para atender a todas las necesidades de la península, y que las compañías de ferrocarriles pongan el material necesario para el transporte del carbón.

En cuanto al yute y al sulfato de cobre se acordó que las provincias interesadas designen representantes paísimos para el necesario a fin de que no sufran perjuicios la viticultura, base de la riqueza de muchas provincias.

Plan de obras

Se convino también a fin de atender a la crisis del trabajo, que el sábado próximo se celebre consejo extraordinario, al cual lleven todos los ministros el plan de las obras necesarias en sus respectivos departamentos, y que cada ministro lleve las cifras de los créditos necesarios para realizarlas.

Dichas obras se realizarán inmediatamente para proporcionar trabajo a los numerosos obreros que se encuentran parados en todas las provincias de España.

Otros asuntos

Fueron aprobados en el consejo otros asuntos de varios departamentos, que carecen de interés.

El viaje del rey

De paseo.—Su regreso a Madrid

Comunican de San Sebastián que el rey salió de paseo en automóvil acompañado del Sr. Quiñones, por la carretera de la costa.

Regresaron a San Sebastián al cabo de unas horas.

Esta noche salió de San Sebastián en el expreso de Irun, para llegar a Madrid a las diez de la mañana.

Weyler

Parte facultativo.—Los argentinos

El parte dado hoy por los médicos que asisten al general Weyler dice que se trata de una neumonía doble. Sin ser desesperado, el estado del enfermo es gravísimo.

Numerosísimas personas han pasado por su estado.

Los sargentos de toda la guarnición de Madrid han desfilado por el domicilio del general Weyler firmando en los pliegos colocados, demostrando su gratitud en recuerdo de las mejoras que en favor de la clase hizo el enfermo.

El sulfato de cobre

Nuestra amiga Inglaterra.—Fracaso de unas gestiones.

El *Diario Universal* se ocupa esta noche del sulfato de cobre, explicando el fracaso de las negociaciones realizadas por el gobierno para lograr fuese autorizada su importación de Inglaterra y Francia.

Sin embargo, no por el fracaso de estas gestiones, la agricultura española carecerá de este importante producto, pues ahora trata de importarse de los Estados Unidos donde hay grandes cantidades del sulfato de cobre, aunque resultará como es natural un poco más caro debido a los fletes.

Ruega además a los productores españoles que intensifiquen la producción para aspirar a producir en España todo lo necesario, para no tener que acudir al extranjero.

De elecciones

Cuando se firmará el decreto de disolución.

Dáse como seguro que el decreto de disolución de las cortes se publicará el sábado o el domingo, convocándose inmediatamente las elecciones generales para las fechas ya conocidas.

La ruptura de liberales y reformistas.

Don Melquiades Alvarez ha confirmado la ruptura del pacto electoral entre los liberales y reformistas.

Esta ruptura se debe a no querer ceder el conde Romanones a dar a los reformistas las actas que estos pretendían.

Está dijo el Sr. Alvarez—no influirá para nada en las relaciones que el reformismo mantiene con el gobierno que seguirán siendo tan cordiales como antes, pues son desinteresadas.

Mientras el Conde de Romanones desarrolla una política liberal, siguiendo por los derrotes de la vida política moderna, inspirándose en los ideales de libertad y progreso, contará con el apoyo del partido reformista, terminó diciendo Don Melquiades.

Liautey en Madrid

Obsequios

El general Liautey ha comido hoy en casa del Conde de Romanones. Asistió también el ministro de Hacienda Sr. Villanueva.

Durante la comida hablaron de los asuntos de Marruecos.

Mañana, el general Liautey almorzará con el rey.

La colonia francesa trata de obser-

quiarle cuando visite el instituto francés.

Los depósitos francos

Estudiando el asunto

Dícese que el consejo de ministros celebrado esta tarde abordó el problema de los depósitos francos.

A este asunto dedicó el consejo preferentemente su atención.

Parece ser que el ministro de Hacienda Sr. Villanueva expuso como presente, el resultado de los estudios que él llevó a cabo desde que se encargó de la cartera de Hacienda, respecto a la concesión de zona franca al puerto de Barcelona.

Largamente discutió el consejo, no quedando todavía a resuelto este asunto; hasta uno de los próximos consejos.

Hay quien asegura que se trata de conceber a Barcelona el depósito franco antes de las elecciones generales.

También se cree que en el seno del gobierno hay disparidad de criterios respecto de este asunto, siendo uno de los menos favorables a conceder los depósitos francos el ministro de Hacienda. El no haber quedado terminado este asunto en el consejo celebrado hoy, débese a que el Sr. Villanueva trata de garantizar suficientemente los intereses de las provincias del interior, para que no se vean perjudicadas por la creación de los depósitos francos principalmente por el de Barcelona.

La huelga de albañiles

Debido a divergencias surgidas entre los contratistas, todavía persiste la huelga de albañiles.

Hasta ahora la huelga no presenta carácter de violencia.

Los obreros en grupos pequeños recorren pacíficamente las Ramblas.

Los pasteleros asaltan una confitería.

En la calle de Pelayo, un grupo de pasteleros en huelga intentó asaltar una pastelería.

Al grupo de asaltantes se unieron numerosos transeúntes.

Los guardias acudieron prontamente evitando que los revoltosos consiguieran su propósito.

Los huelguistas huyeron, no habiendo podido ser practicada ninguna detención.

En el resto de Barcelona no ha ocurrido novedad.

Las precauciones por innecesarias han disminuido. Sin embargo aun recorren las calles patrullas de la benemérita.

En toda la provincia reina también tranquilidad.

La exportación de las mulas

Por la comarca de Berga trasponen la frontera grandísimo número de cabezas de ganado vacuno mular y caballar con destino al ejército francés, ocultándose a la vigilancia de los carabineros.

La prensa de Barcelona llama la atención de las autoridades sobre estos hechos verdaderamente escandalosos, que están causando un perjuicio grandísimo a la agricultura y que en día no lejano, producirán trastornos y conflictos de orden público.

De Extremadura

Seisenta y nueve casas destruidas.—Un pueblo en la miseria.—La crisis obrera.

Dicen de Badajoz que ha descargado una formidable tormenta sobre los pueblos de Higuera y Vargas.

El huracán ha destruido completamente sesenta y nueve casas, de ando a numerosas familias en la mayor miseria.

Las faenas del campo están interrumpidas.

Se ha reclamado el auxilio de las autoridades.

De Badajoz se han enviado socorros. La crisis obrera se extiende. De la mayoría de los pueblos de la provincia se reciben noticias desconsoladoras. Los obreros sin trabajo son numerosísimos.

MÉDICO-OCULISTA

Leopoldo Gasalla Domínguez,

Ex-Ayudante del Dr. Landolt de París

Horas de consulta: de 10 a 12 de la mañana y de 3 a 4 de la tarde
Avenida de Segismundo Moret, 2-2.º (Puerta de la Estación)

Da no acudirse prontamente al remedio de esta situación ténense alteraciones de orden público.

Los alcaldes de los pueblos se dirigen al gobernador exponiendo la triste situación, y pidiendo que se ejecuten obras públicas para remediar la crisis obrera.

En Andalucía

Crecida del Guadalquivir.—El temporal en Jerez.

Comunican de Sevilla que en aquella capital ha descargado durante varias horas seguidas una lluvia torrencial.

Algunas casas son verdaderas torrenceras.

El río ha rebasado los muelles. De Peñarol, Lora del Río, Iznalfarache, y otros pueblos se reciben análogas noticias, habiéndose desbordado el río en algunos puntos.

El Guadalquivir trae cinco metros de crecida.

Las autoridades han recorrido la vega adoptando medidas para el caso de una inundación.

En Jerez se ha recrudecido el temporal. La lluvia y el viento han destruido algunas casas.

Témese la pérdida de las cosechas. Reina gran pánico en toda la comarca.

De la guerra

En Francia

Asalto de una posición inglesa.—Mil prisioneros franceses en Mort-Homme.—Acción aérea.

Norddeich. 12 noche.—El comunicado del cuartel general alemán dice lo siguiente:

En La Chapelle asaltamos una posición inglesa.

En Mor-Homme hemos hecho prisioneros a 25 oficiales y más de mil soldados franceses.

Hemos rechazado cuatro ataques del enemigo al que causamos un grandísimo número de bajas.

En los Vosgos rechazamos también un ataque de los franceses que practicaban un reconocimiento, causandoles muchas pérdidas.

En Surf derribamos cuatro aviones aliados.

Un furioso cañoneo tiene lugar en varios sectores de la Champagne.

En las proximidades de Verdun aprisionamos a dos aviadores habiendo sido derribado el aparato que tripulaban.

Aparatos que caen en un aeródromo.

Paris.—*Le Temps* dice que en el aeródromo de Ermenoviller se cayeron dos aviones, que estaban maniobrando, matándose sus tripulantes.

La prensa francesa y los combates de Verdun.

Paris.—*El Figaro* dice que los ataques de los alemanes en Verdun, los realizan en cuatro filas nutridísimas sobre las cuales arrojan un horroroso fuego las ametralladoras y baterías francesas, causando una horrible carnicería.

Clemenceau dice que la movilidad extraordinaria de las tropas alemanas es una ventaja grandísima que permite que estas maniobras a discreción, atacando en cada momento en el punto mas oportuno, desde la línea enemiga presente mas débil resistencia. Pero cree que en Verdun no dé resultado alguno este procedimiento, porque las tropas francesas no permitirán estas maniobras. El frente francés de Verdun está fuertemente defendido en todos los sectores.

En Italia

Comunicado austriaco.—Ataques italianos en el Isonzo.

Viena. Oficial.—En la región de Gorizia rechazamos los violentos ataques italianos contra nuestras posiciones de Podgora y la cabeza

JOSÉ PARDO ALFONSO

MÉDICO-CIRUJANO

Especialista en partos y enfermedades de la mujer.
Socio de número de la Ginecológica española.
Ex-alumno interno por oposición del Hospital general de Madrid.
Ex-médico del Hospital militar de Burgos.

Horas de consulta: de 10 a 12.—SAN ROQUE, 11-1.º

La crisis italiana solucionada

Nordeste.—Se ha solucionado al fin la crisis italiana. Contará el actual gobierno.
El jefe de la oposición parlamentaria, Bissolatti, de quien se decía que combatiría al gobierno y le sustituiría en el poder, ha manifestado que no votará en contra del gobierno.

Comunicado ruso

Los rusos asaltan una trinchera y pasan a cuchillo a los defensores.

Petrogrado. Oficial.—En la región de Riga, al sur de Rabin, ha tenido lugar un violentísimo duelo de artillería.

En un sector de este frente arrollamos las baterías enemigas invadiendo las trincheras alemanas.

Después de acauchillar a los ocupantes, nuestras tropas regresaron indemnes a nuestras posiciones.

En el Strya medio siguen las acciones entre las patrullas de exploradores.

En el Cáucaso seguimos avanzando.

Revolución en la India

Tripulantes que se sublevaron.—2.000 indios arrestados o fusilados.—Inutilizando cañones ingleses.

Nauen.—Aumenta la revolución en la India.

En Calcuta se sublevaron los tripulantes de un barco inglés matando al capitán, haciéndose dueños del sublevado, del barco, que huyó del puerto.

En Ceyan fueron arrestados o fusilados dos mil indígenas por no obedecer las órdenes severas de los ingleses y estar comprometidos en la sublevación.

El centro de la conspiración es Singapur, por cuyo puerto reciben auxilios y se comunican los directores del movimiento con toda la India.

En Fanjad fueron detenidos siete mil indios acusados de rebelión.

Soldados indígenas de artillería fueron sorprendidos en Delhi, inutilizando los cañones ingleses.

Los ingleses contra los misioneros católicos.

Nauen.—Un misionero católico dice que en diciembre de 1914 fueron encarcelados por los ingleses, 25 jesuitas alemanas que se hallaban al frente de un magnífico establecimiento de enseñanza en Bombay.

Más tarde, los ingleses arrestaron a treinta sacerdotes y religiosos que prestaban grandes servicios en las universidades inglesas de la India. Los ingleses no tuvieron con ellos ninguna clase de consideraciones, tratándolos como delincuentes comunes.

Varias noticias

Los yanquis y la paz

Carnaval.—Dicen de Washington que ha regresado a aquella capital procedente de Berlín el coronel yanqui Honse.

Sometió al presidente Wilson las siguientes condiciones de paz aprobadas por los alemanes.

Le serán devueltas a Alemania todas sus colonias. No habrá nada de indemnizaciones.

Se concederá la autonomía a Polonia, y se libertará a Turquía y a Grecia de la influencia inglesa.

Además Rusia perderá el control en Persia.

Los alemanes evacuarán Francia y Bélgica.

Inglaterra no tendrá beneficios ni pérdidas.

Victoria inglesa en Egipto

El Cairo.—Las tropas inglesas han ocupado la ciudad de Sollum, desalojando a los rebeldes que tuvieron que huir.

El ejército norteamericano

Washington.—El parlamento yanqui acordó aumentar el ejército permanente en 120.000 hombres más.

PRENSA ASOCIADA.

Los que mueren

En Vigo D. Manuel Fernández Sobral.

—En La Coruña D. Aquilino Matos Rodríguez.

—En Orense, D.ª Flora Serantes Montero.

ECOS DE SOCIEDAD

Los que viajan

Salieron ayer para Santiago y Ferrol, los escolares, D. Antonio Rois de la Peña y D. José Vázquez Fernández.

Pescado
Entraron en la plaza de Abastos 5 bultos de pescado.

A los Sres. Sacerdotes

En los acreditados talleres de sastreía instalados en el comercio de Benigno de la Mota, calle de la Reina, núm. 5, se confeccionan toda clase de prendas tales, siendo su especialidad las sotanas hechura española, romana y francesa.
Géneros superiores, confección esmerada.

BENIGNO DE LA MOTA

Caridad

La suplican Josefa Cabanas y Domingo Barreiro, matrimonio anciano y desvalido. Ella se encuentra enferma y casi ciega. Viven en la Rua Nueva 105, bajo.

Arriendo

Se arrienda el tercer piso de la casa núm. 28 de la calle de San Pedro. Informarán en Santo Domingo, 20, primero.

Antonio Ratón Arrojo

Ofrece su nuevo establecimiento de relojería en la calle de San Pedro, número 36.

Telégrafos

Convocatoria de junio 200 plazas.—Preparación completa.—Telefonistas.—Auxiliares femeninos de Telégrafos. Para informes dirigirse a D. Eugenio Olano Silva, Oficial del Cuerpo.

Compre V. chocolate Brandariz.

Anuncio

Se vende un magnífico retablo de camarín, con una edgie de Jesús atado a la columna.
Dará razón D. Patricio González, arcipreste y párroco de Corallón.

Todas las Misas que mañana, 17, se celebren en la Parroquia de San Pedro (Iglesia de San Francisco) serán aplicadas en sufragio de

Doña Carmen Barreiro Fernández

Viuda de Fernández

Que falleció en esta ciudad el 17 de marzo de 1915.

Y DE SU HIJO

Don Antonio Fernández Barreiro

Fallecido en Caracas (Venezuela) el 21 de enero de 1916.

(D. E. P.)

Sus hijos y hermanos, respectivamente, Sres. de Varela Balboa:

Suplican a sus amistades la asistencia a alguna de dichas Misas.

Lugo, marzo 16 de 1916.



Boletín religioso

Calendario

Jueves, día 16 del mes y 81 del año restan 290

Semana 12.ª

Sol: sale a las 6:29; pónese a las 6:19.

Luna: sale a las 1:31; pónese a las 16.

Luna Llena el, 19.

SANTOS PARA MAÑANA.—Teodoro, Alejandro y Pablo, mrs. Patricio y Agrícola, Obispos; José de Arimatea, confesor; y Gertrudis, virgen.

El Oficio Divino y la Misa de San Patricio, Obispo y confesor, con rito doble y color blanco.

APOSTOLADO DE LA ORACIÓN

ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES
¡Oh Jesús mi! Por medio del Corazón Inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las de más intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, por el alma de los soldados.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Favorecer el apostolado con los soldados.

Congregación de la Buena Muerte



La misa y ejercicio de este día se aplican en sufragio de

Don José Armas Ulloa

La familia suplica a sus amigos y conocidos la asistencia a estos piadosos cultos.

LO DE TODOS LOS DÍAS

Un crimen

En Chantada

En la parroquia de Santa Cristina de Asma se cometió el día nueve del actual un homicidio.

En una corredera apareció muerto, el vecino de aquella parroquia Gumersindo Ucha López, de treinta años de edad, soltero.

Practicadas averiguaciones por la Guardia civil para el descubrimiento de los autores del crimen, se descubrió que el día cinco en un baile celebrado en Santa Cristina de Asma, se suscitó una reyerta entre el interfecto y José González Vázquez de 19 años de edad, vecino del primero.

Salieron ambos desafiados al camino, y el Ucha asestó a su contrario con un palo, varios golpes en la cabeza. Este entonces, disparó sobre el otro una escopeta que llevaba, cuyo tiro le hirió en el vientre tan gravemente que a las pocas horas falleció.

El homicida se dio a la fuga, trabajando la benemérita para detenerlo.

Muerta de frío

Hallazgo de un cadáver entre la nieve.

El día 12 del actual fué hallado en términos de la parroquia de San Gregorio del Furco (Carballedo), el cadáver de una mujer.

Inmediatamente que se tuvo noticia del suceso, salieron para dicho punto el juez de primera instancia de Chantada acompañado del secretario, y fuerzas de la benemérita.

Datos demográficos

Novimientto de población ocurrido en este término municipal el día 15.

Nacimientos.—María del Carmen Díaz Corral, en Lugo; Ramón Gómez Fernández, en idem; y María Josefa Núñez González, en Lamas.

Funciones.—Francisca Mata González, de 6 días, en Lugo.

MISCELANEA

GRAN LIQUIDACIÓN

Con objeto de realizar todas las existencias líquida éstas el famoso SALDO a precios limitadísimos.

Única ocasión de comprar barato toda clase de tejidos a precio fijo.

Visite V. esta casa y se convencerá que es la única que en su clase conviene a sus intereses por lo muy BARATO que vende todos los artículos que le quedan en existencia.

ARMAÑA, 3 Y 5 (ANTES DROGUERÍA)

PRECIO FIJO VERDAD.

Por usar armas sin licencia

Por la guardia civil del puesto de Pantón le fué ocupado al vecino de Pesqueiras de la parroquia de A San, Manuel Cortés López, un revólver que usaba sin licencia.

Una denuncia

El vecino de Diamonde (Saviñao) denunció a la Guardia civil del puesto de Chantada la falta de unas 12 arrobas de hierba seca, suponiendo autor a su vecino Jesús González Losada, quien además le había apedreado la casa, rompiéndole varios cristales.

Para dicho punto, salió la benemérita comprobando en efecto que el autor del hurto era el citado Jesús González quien al notar la presencia de la guardia civil se dio a la fuga, no pudiendo ser hallado.

Licor del Polo

Se está persiguiendo judicialmente, a los que, aprovechándose del crédito del conocido «Licor del Polo», despachan por medida, engañando a los incautos, cualquier pocima, tanzá nociva, haciéndola pasar por tan acreditado dentífico español. ¡Ojo! En ningún caso el «Licor del Polo» se vende suelto. No dejarse engañar.

De Instrucción Pública

El director general de primera enseñanza, ha tenido a bien nombrar, en virtud de permuta, maestra propietaria de la escuela nacio al de niñas, del Ayuntamiento de Cospello, a D.ª María del Sagrado Di z Verdes.

También el rector de la Universidad de Santiago, nombró maestros internos de las escuelas nacionales de Negradas de Riobarba, y de niñas de Barreiros, a D. Serafín Paz Rodríguez y D.ª Francisca Macías Blanca, respectivamente, ambos con el sueldo de 500 pesetas anuales.

Al maestro de la escuela de Villabol, en Fonsagrada, D. Pedro Fernández, se le concedió la jubilación, con el sueldo de 350 pesetas anuales.

Ausencia

El Ayuntamiento de Antas instruye expediente para efectos de quintas, en averiguación del paradero de Antonio Regadío Garza, de Anejoje.

Vista de un pleito

Ayer debió haberse visto en la Audiencia Territorial el pleito promovido por D. Tomás Rodríguez con don Juan Antonio Casal y su esposa sobre recobrar una posesión.

Procedía del juzgado de Vivero.

Conservas Trevijano

Son preferidas a todas.

De Estadística

Nuestro distinguido amigo, el jefe de Estadística de esta provincia, don Manuel García Blanco, ha tenido la atención, que agradecemos, de enviarnos los datos del movimiento natural de la población de esta provincia, durante el pasado mes de enero.

También hemos recibido el «Boletín de la Estadística municipal de Lugo», correspondiente al mes de enero último.

Juzgados

Por varios juzgados militares están reclamados José González Cardeiro, de Palas de Rey, Vicente Lois Losada, de Saviñao, Manuel Ledo García, de Pesqueiras, y Domingo Pardo Pérez, de Villajuste, procesados por faltar a concentración.

Pimenta de Castro en Vigo

Algunos periódicos portugueses aseguran, no sabemos con qué fundamento, que se halla en Vigo el ex-presidente del gobierno lusitano general Piments de Castro.

Mataadero

Ayer se sacrificaron en el matadero público 6 reses vacunas cubrias 1.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Selectos chocolates Brandariz

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP.ª

RONDA DE LA CORUÑA, 22

LUGO

Venta al por menor: Plaza de Abastos casa nº 4.

Pedro Romero H.ºs

CASA DE BANCA Y CAMBIO

Orense, Moratín, 1.—Reina, 4, Lugo

DIRECCIONES TELEGRAFICAS: Romero-Orense.—Romero-Lugo

Sección de Banca

Giros sobre todas las plazas de la Península y principales de Europa, América y demás países del Extranjero; Cartas de crédito, Giros telegráficos, Descuentos, Cuentas corrientes, Préstamos, Cuentas de crédito, Negociaciones de letras sobre todas las Plazas de la Península y el Extranjero, Depósitos, Consignaciones voluntarias en efectivo, etc., etc.

Sección de Cambios

Compra de oro en barras y cambios de toda clase de monedas, billetes del Banco de Portugal y demás del Extranjero. Giro tanto comercial para la Península, Seguros de cambio.

Esta casa, está encargada del pago de toda clase de cupones y amortizaciones, de las acciones y obligaciones de la Compañía de los ferrocarriles del Norte, sin más descuento que los impuestos del Tesoro.

Sección de Bolsa

Compra-venta de valores del Estado e industrias (en firme y en comisión) en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, Paris, Londres, Berlín, Lisboa, Nuew-York, Buenos Aires y Río Janeiro. Disponiendo al efecto de correspondientes directos en estas plazas, y teniendo siempre amplia información de los valores más recomendables por sus garantías, estamos en toda ocasión a la disposición de nuestros clientes para las consultas que nos dirijan, siendo gratis nuestro servicio de información.

Custodia de Títulos

Este servicio es gratuito para nuestros clientes.
Apertura de cuentas corrientes con interés de 3%, anual y libretas de ahorro con igual interés.
Magnífica cámara decorada con departamentos de alquiler a la disposición del público y bajo su custodia directa para la conservación de títulos, valores, documentos de interés, joyas, objetos preciosos, etc. etc.

CENTRO DE NOVEDADES

DE

MANUEL LAMERO

Instituto, 16 y 18.—ORENSE.

Ornamentos de Iglesia. Trajes tales, garantizando la confección Depósito de Imágenes de cartón-madera y madera tallada.

Gran surtido en objetos de plata de Meneses a precios de fábrica.

ORENSE :-: Instituto, 16 y 18 :-: ORENSE

CLÍNICA

DENTAL

Licenciado



VALLINA

ODONTÓLOGO (DENTISTA)

Especialista en las enfermedades de los dientes, en todas las operaciones y trabajos de la moderna Odontología, como son dentaduras artificiales, orificaciones, incrustaciones de porcelana y oro, puentes del mismo metal.

CALLE DE EMILIO CASTELAR, N.º 1.-2.º

(Frente al Banco de España)

Acreditado comercio del Teniente

Sin rival en calzado de caballero, señora y niño, de las mejores marcas. Sombreros y gorras, última novedad. Gran profusión de artículos de Paquetaría, Quincalla y Ultramarinos finos: Velas de cera.

Precios sin competencia

No compreis sin visitar el conocido Comercio del Teniente.

SAVIÑAO—ESCAIRON

Arriendo

Se hace de la magnífica casa, número 17 del barrio del Puente, con frente al río Miño, compuesta de sótano, planta baja y 2 pisos altos, de nueva construcción y espaciosa galería, con instalaciones de luz y timbres eléctricos y teléfono, muy a propósito para el ejercicio de industria.

Informará su dueño D. Angel Souto Rodríguez, que vive en el número 80 del mismo barrio.

Venta

Por no poder atender su dueño en la parroquia de San Pedro de Soñar, perteneciente al Ayuntamiento de esta capital, se hace de una casa y demás fincas pertenecientes a la misma.

Para informes y más detalles pueden dirigirse a D. Francisco Basto López, Travesía del Miño, núm. 1, quien informará.

Piano

Se vende uno de excelentes condiciones. Informe en la Administración de este diario.

H. ORIENTAL

Casa para viajeros

Calle de Emilio Castelar, 2., pral

-:- Lugo -:-

El propietario de este acreditado establecimiento, pone en conocimiento de sus numerosos favorecedores, que no obstante haber sufrido notable aumento de precio todos los artículos del consumo, no ha alterado como otros que ejercen igual industria, los precios de las comidas ni del hospedaje, ni ha disminuido absolutamente nada el buen trato que le tiene acreditado, continuando por consiguiente sirviendo el cubierto, de sopa, tres platos, pan, vino y postres por dos pesetas; y hospedaje completo, y con desayuno habitación y cama, por cinco pesetas.

Esta casa es una de las más higiénicas y ventiladas del pueblo porque solo tiene habitaciones exteriores con vistas a las calles de Emilio Castelar, Manuel Becerra, plaza de Santo Domingo y a un jardín de un patio de la misma.

Completa el conjunto un espacioso y elegante comedor con vistas a las calles citadas, alumbrado como todas las dependencias con abundante luz eléctrica y timbre de aviso.

Cocina española. En la condimentación de los alimentos no se emplean las especias que tanto perjudican la salud.

Hospedajes convencionales para fines y de temporada.

La referida casa es muy frecuentada por los Sres. Sacerdotes a quienes se facilita Breviario para el rezo si lo necesitan.

Para convencerse de que lo dicho es la pura verdad, no hay más que visitar el H. ORIENTAL, calle de Emilio Castelar, al lado del Banco de España, encima de la Estación Telefónica.—LUGO.

MATERIALES DE CONSTRUCCION

- DE -

Demetrio Alvarez

LUGO.-Manuel Becerra, 12 14 y 25.-LUGO

Unica casa en esta provincia que vende los tan acreditados cementos como son el Asland y Cangrejo, Cal de El Barco y de La Meda, Cal Hidráulica, Yeso, Tuberia barro catalán y gré, Ladrillos huecos, macizos y refractarios, Teja plana y de canal, Baldosa blanca, negra y gris, Azulejos blancos de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase como también de color en varios dibujos.

Inodoros loza inglesa, Palanganas y Sifones barro, Fregaderas cemento, Cisterna y Tabloneillos para inodoros, Lavabos loza, Duchas metal niquelado y tubería de plomo varios calibres.

Pinturas en polvo, pasta y preparadas, Esmaltes, Aceites linaza, crudo y cocido, Secantes en polvo y líquido, Aguarrás refinado, Barnices Clark, Purpurinas Aluminio, Vidrio plano, Pinceles y Brochas para pintar y blanquear.

Depósito exclusivo de la Cerveza «La Cruz Blanca» de Santander y de la Sidra Vereterra y Cangas de Gijón.

Carbones galleta, cribado, clase superior, quintal. 3'25 pesetas.
Cok, 3
Encina para braseros y plancha. 6'80

Manuel Becerra, 14 y 16.-LUGO

GRANDES TALLERES

DE

EBANISTERIA Y TAPICERIA

DE

Varela y Lamela

San Pedro, núm. 7.-LUGO

Construcción esmerada en muebles Luis XV, Imperio y Renacimiento. Alta novedad en los estilos Inglés y Moderno.

Especialidad en RETABLOS

CONFESONARIOS y ORATORIOS

Los géneros que emplea proceden de las mejores casas del Reino y Extranjero.

Excelentes maderas caoba, nogal y castaño.



LIBRERIA

MANUELA ENRIQUEZ

Sucesora de Marcelina Soto Freire

Completo surtido de objetos de escritorio y para regalos, obras de 1.ª y 2.ª enseñanza, Devocionarios, Diurnos, Misales, y Breviarios, todos a precios muy económicos.

Se admiten suscripciones al Mensajero del Corazón de Jesús, Hormiga de Oro, Anales de Nuestra Señora del Sagrado Corazón, Propagador de San José, Moda Elegante e Ilustración Española y Americana.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El día 4 de marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

Reina Victoria Eugenia

para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El día 12 de marzo saldrá de Bilbao y Santander, el 13 de Gijón, 14 de Coruña, el 15 de Vigo, el 16 de Lisboa y el 19 de Cádiz, el vapor

León XIII

para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Líneas a Antillas, Méjico New-York y Costafirme

El día 25 de marzo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor

Buenos Aires

directamente para New-York, Habana, Vera Cruz y Puerto Méjico.

El 16 de marzo saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de la Coruña, el vapor

Reina María Cristina

para Habana, Vera Cruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El día 10 de marzo saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

Montserrat

para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumaná, Trinidad y Puertos del Pacífico.

Línea de Filipinas

El día 31 de marzo saldrá de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ho y Manila, el vapor

Legaspi

serviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

El día 2 de marzo saldrá de Barcelona, con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz, el vapor

Isla de Panay

para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

AGENTE DE DICHA COMPAÑIA EN ESTA PROVINCIA:

DON MANUEL OTERO SOTO.-Chantada

quien facilita pasajes de cámaras e informes para pasajeros de dichas clases y cargadores

VENTA DE CARBONES

Los mejores carbones son los de la HULLERA ESPAÑOLA.

Se venden en la calle Manuel Becerra, 12, 14 y 25, Lugo.

Almacén de materiales de construcción.

Se sirven a domicilio y se garantiza su peso.

- LUGO - Manuel Becerra, 12, 14 y 25 - LUGO



HONORIO MANSO,

Médico-Cirujano y Odontólogo

Armañá, 3 y 5, 2.º

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas concididos.—Puentes, coronas de oro y dientes a pivot.—Orificaciones y empastes de todas clases.—Obturadores y paladares artificiales.—Corrección de anomalías dentarias.—Restauración de ambos maxilares.

Consulta general Médico-Quirúrgica y especial de enfermedades de la boca y dientes, garganta, nariz y oídos

Horas: de 9 a 1 y de 3 a 7.

NOTA.—Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta Clínica serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligro para el paciente.

OTRA.—Estas operaciones se verifican con arreglo a las más rigurosas prácticas de asepsia y antisepsia.

Extenso surtido en estampas religiosas

Sobres timbrados para el Comercio

y particulares.

Visita la Papelería de LA VOZ DE LA VERDAD

Papel viejo. Se vende en la imprenta de este diario.

Cirujano-Dentista
A. PITA

Horas de consulta y operaciones: de 9 a 12 y de 2 a 5

Los clientes de fuera de la localidad, deben pedir turno por correo para evitarse esperas innecesarias

Plaza de Sto. Domingo, 2, 1.º



El Pilar es el comercio de tejidos que más barato vende.

En impermeables hay un hermoso surtido desde 8 a 50 pts.

Quirino Eiras.--MEIRA.

PASTILLAS J. MIRO

Espectorantes y calmantes de la tos

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró.

PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.

Importante

Tarjetas de visita, esquelas mortuorias, facturas, talonarios y toda clase de impresiones se hacen en esta imprenta.



PAQUETES DE PASTILLAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. 400 gramos. 14 16 y 24
2.ª marca: Chocolate de familia. 150 — 11 y 15
3.ª marca: Chocolate económico. 350 — 16
Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajas de merienda 3 pesetas, con 24 raciones. Descuento desde 50 paquetes. Portes añadidos, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con empuña sin alfe y a la vainilla. No se carga nunca el empuña. De hecho, todos se otorgan a los paquetes. Al detalle: Principales nitra

Talleres Gallegos de Escultura Religiosa

Manuel Fernández Taboada

—Sucesor de Jesús Noya—

Ofrece sus servicios para la construcción y decoración de imágenes, (de un sólo tronco,) altares, púlpitos, confesonarios, sagrarios, baldaquinos, y todo cuanto concierne a este arte.

Unica casa en España que presenta tarifas tan económicas. Cuenta con personal competente.

Especialidad en restauraciones de altares, retablos, imágenes etc. etc. de todos estilos y épocas, imitando las pinturas y dorados antiguos a modernos, por difíciles que sean

Para más detalles pedir Catálogos y tarifa de precios que se envía gratis a vuelta de correo.

LUGO -Obispo Izquierdo, 8 (Campo del Castillo) - LUGO

Deseamos decir la última palabra

DE NUESTRA ESPECIAL FABRICACION DE VELAS PARA EL

CULTO DIVINO

Nuestro nuevo procedimiento en la elaboración, que hoy no tiene rival, nos permite asegurar UNA REGULARIDAD MATEMÁTICA EN SU CONSUMO, UNA DURACIÓN EXTRAORDINARIA Y UNA LIMPIEZA SIN IGUAL EN SU COMBUSTION, que durante la misma, no derrama ni una gota sobre los manteles ni otros objetos sagrados. El pábilo especial de nuestro privilegio por otra parte, no ofrece ceniza alguna, y por tanto es de una seguridad absoluta que evita todo peligro de incendio. En cuanto a la calidad aseguramos bajo nuestra palabra honrada que la CLASE SUPERIOR ES PURA DE ABEJAS y las otras dos PRIMERA Y SEGUNDA ambas son litúrgicas en la cantidad de cera necesaria, conforme tiene prescrita la Sagrada Congregación de Ritos. Comprobaré V. nuestros asertos haciendo un pequeño pedido sólo en DOS KILOS que lo haremos franco de porté.

Representante en Lugo, D. Laureano Tato.

José Luque Nestal
Ampliaciones Trabajos
Reproducciones Colegiata, 5.—MADRID. Fotográficos



Gran y antigua fundición de campanas

CONSTANTINO DE LINARES
en Carabanchel Bajo.—MADRID

Esta antigua fundición ofrece sus servicios a los párrocos y encargados de iglesias, bien para la refundición de las rotas o cambio por nuevas; todos los portes del ferrocarril son de cuenta y riesgo de la casa. Se garantizan las nuevas por diez años; si durante dicho tiempo se rompe alguna, la casa refundirá otra gratis; así se obligará mediante contrato. La aleación de las nuevas será sólo de puro cobre y estaño; para fijar el presupuesto aproximado manden los diámetros de las rotas que se han de refundir.

Tarifa de precios para la refundición de las campanas rotas

	El kilo		La arroba	
	Ptas.	Ptas.	Ptas.	Ptas.
Campanas de 1.000 kilos en adelante, a	0'80	9'20	9'20	9'20
— 700 a 1.000.	0'85	9'78	9'78	9'78
— 500 a 700.	0'90	10'30	10'30	10'30
— 400 a 500.	0'95	10'88	10'88	10'88
— 300 a 400.	1'00	11'50	11'50	11'50
— 200 a 300.	1'10	12'30	12'30	12'30
— 100 a 200.	1'30	14'30	14'30	14'30
— 20 a 100.	1'60	17'75	17'75	17'75

Las campanas al refundir pierden el 6 por 100 de merma, el metal bronce que se añade a las nuevas campanas lo abonará a 2 pesetas cada libra. El pago de su importe lo pueden hacer a plazos o al contado, a gusto de los clientes. La exactitud con que ha cumplido esta casa sus compromisos ha merecido la recomendación de la mayoría de los Boletines Eclesiásticos de las Diócesis de España. Es productora de las Catedrales de Toledo, Valladolid, Granada, Santander, Segovia, Córdoba, Málaga, Cádiz, Jaca, etc.

Diríjanse a D. CONSTANTINO DE LINARES.

Taller de fundición: Carabanchel Bajo.—MADRID.

Casa fundada en 1590

Hijos de Soler Estruch
Aibaida (Valencia).

La más antigua y acreditada fábrica de velas de cera

Montada con los últimos adelantos, con máquinas para la fabricación de mechas especiales (patente de invención para 20 años, núms. 42,947 y 43,516) hacen que las velas sean un resultado inmejorable en duración, economía y limpieza, por lo que ha merecido la aceptación del Clero Español y la recomendación del Excmo. Prelado de Santiago de Compostela en el Boletín de 20 de Febrero de 1922.

Esta casa es la que en el año 1872, cuando el Gobierno dejó de satisfacer al Clero su asignación y éste, pidió la cesión de ciertos que en su último párrafo dice:

«Toda V. cuando crea necesario y ha podido disponer, el pagen cederos venos todos, y si no, estamos muy satisfechos en hacer este sacrificio por la mayor gloria de Dios y de la Santa Iglesia».

Surte a diegoquida clientela de la Diócesis de Lugo y le honra por hacer mucho tiempo la proveedora de la Santa Iglesia Catedral.

Clases conformes con el Rescripto de la Sagrada Congregación de Ritos.

Premiada en varias exposiciones